



BULLETIN DES AMIS DU BAN DE SOIRON

DU 10 MAI 2004

EDITORIAL

Oui, ce que vous tenez en mains est bien le bulletin des " AMIS DU BAN DE SOIRON ". Ce n'est pas une illusion ! Disparu depuis quelque temps (bien trop long) il retrouve le chemin de vos chaumières, Son absence était source - dit-on - de tristesse, de sensation de manque, d'attente pleine d'espoir !

Voici donc le bulletin ! En émule d'Hermès, le Dieu Messager, il vient vous apporter les dernières nouvelles de notre groupement.

Vous pourrez prendre connaissance, en particulier, des activités réalisées en 2003, et des projets pour les prochains mois. Vous découvrirez pourquoi 2005 sera une année exceptionnelle pour SOIRON.

Le bulletin de virement joint vous permettra, si ce n'est déjà fait, de verser votre cotisation pour l'année 2004.

Bonne lecture.

René DEBANTERLE
Administrateur





« *billa quoque Soron et Solmania in pago Lewa in comitatu ... sitas '... »*

Voilà dans cette phrase la première mention écrite connue de Soiron ! Elle est extraite d'un document daté du 13 août 1005 ! C'est un diplôme par lequel Henri II, empereur du Saint Empire Germanique fait donation aux chanoines de la collégiale de Saint Adalbert d'Aix -la Chapelle de plusieurs territoires de nos contrées et en particulier Soiron(Soron) et Soumagne (Solmagnia).

Les religieux de Saint Adalbert ne pouvant gérer et protéger directement eux mêmes leur biens, recourent à l'assistance d'un « voué » c'est à dire un seigneur capable d' administrer et défendre leur domaine. Il s'agit d'une pratique courante du clergé de l'époque .

Ainsi naquit le Ban de Soiron . Le mot Ban est d'origine germanique et a signifié au départ proclamation puis juridiction. Son sens s'est étendu par la suite au territoire relevant de la juridiction. Le Ban de Soiron était plus vaste que l'actuel village de Soiron .En faisaient partie également les entités de Cornesse, Goffontaine et Xhendelesse,

Comme c'était souvent le cas les seigneurs « voués » finissaient par s'approprier le domaine au fil du temps. Soiron devint ainsi la propriété des Duc de Limbourg puis de ceux du Brabant. Il acquit le rang de seigneurie au XV^{ème} siècle.

Pour le spirituel, Soiron dépendait du diocèse de Liège .La Paroisse était plus étendue que le Ban car Wegnez (qui relevait de la Seigneurie de Grand Rechain) et Drolenval (fief de la Principauté de Liège) en faisaient partie.

1005-2005

L'an prochain est donc propice à l'évocation de la naissance du Ban de Soiron .C'est l'occasion de tourner nos regards vers le passé et d'apprécier le chemin parcouru à travers les diverses époques durant mille années.

Les festivités sont à l'ordre du jour. Un appel est lancé à chacun pour la recherche d'idées et de possibilités de réalisation.

Toute association est la bienvenue pour participer à l'organisation des manifestations.

Nous nous réjouissons de l'investissement dynamique de l'Administration Communale de Pepinster et en particulier des échevines C.Zeller et J.Missenheim, dans la préparation de ces fêtes de millénaire. Une première réunion a eu lieu le 7 avril, plusieurs autres sont prévues prochainement

Si vous vous sentez inspirés, si vous êtes prêts à participer concrètement n'hésitez pas à nous faire part de vos propositions dès que possible.

(*) Henri II le Saint :illustration extraite de *la Chronique universelle de Nuremberg (1493)*
[réimpression Taschen Köln 2001]



**SOIRON,
UN DIS PLUS BEAUX
VILLAGES
DE WALLONIE**

Promenade à Soiron

Une promenade dans le village de Soiron fait incontestablement partie des meilleurs plaisirs que Ton peut s'offrir sur cette « terre ».

Le parcours du site procure au promeneur des ressentis de paix et beauté. Il le remet en contact avec le passé, lui donnant cette sensation bienfaisante de continuité dans la vie des hommes.

Il illustre bien cette possibilité que nous avons d'intégrer harmonieusement notre habitat dans l'environnement naturel,

Les qualités esthétiques du village, la richesse de son patrimoine, la collaboration dynamique des instances communales et de notre association ont permis l'adoption de Soiron par l'ASBL « Les plus beaux villages de Wallonie » .

Cette association - qui fête ses 10 ans cette année - se donne pour but de faire la promotion d'un tourisme de qualité dans quelques jolis villages bien typés, en organisant diverses activités visites guidées, concerts, causeries « contes et légendes », dégustation de produits du terroir... Elle cherche à stimuler la vitalité et la convivialité du village, et aussi à aider les habitants à l'embellir.

Depuis peu l'ASBL dispose d'un site web ,sur lequel les 23 villages « labélisés » sont présentés.

Une visite virtuelle de chaque village est possible par l'intermédiaire de photos.

Actuellement il est possible de se promener dans Soiron en regardant 67photos et 8 panoramas.

[http:// www. beaux.villages.be](http://www.beaux.villages.be)

Les Amis du Ban de Soiron collaborent régulièrement aux diverses réalisations des « beaux villages » . La prochaine se déroulera le 4 juillet 04 par la journée « un dimanche, un beau village » . Elle est organisée avec la collaboration de l'échevinat du Tourisme

Programme :

09 h30 -10 h 30	petit déjeuner du terroir
10 h 30- 12 h 00	visite guidée du village
12 h00 - 13h00	concert apéritif aux couleurs locales
13 h00 - 14 h 30	possibilité de restauration (payante)
14 h 30	promenade guidée aux alentours

Participation aux frais : 5 euros /adultes 2,5 euros /enfant

Lieu de rendez -vous : « Au grenier d'Antan » ,Soiron centre 48

Inscriptions : Claire Zeller ,Echevine du Tourisme 0498/ 46 14 53

Rapport d'activités de l'année 2003

Tout comme les années 2001 et 2002, le ban de Soiron a continué ses activités avec les plus beaux villages de Wallonie, ses conférences hivernales, ainsi que les travaux d'entretien avec notre ouvrier prime Johan.

Le 14 Février 2003 dans le cadre de nos conférences hivernales le Professeur Jean Louis Michaux nous a causé du cas Beethoven devant une nombreuse assistance, exposé suivit d'une dégustation de vins et produits italiens.

Le dimanche 6 juillet 2003 nous organisons avec les Beaux villages de Wallonie et l'échevinat de la culture une journée « Promenade architecturale » sous la conduite de nos guides M. Moxhet ainsi que Mme. Vincent.

53 personnes s'étaient données rendez-vous aux Greniers d'antan pour déambuler à travers Soiron,

Le dimanche 3 août nous remettons non pas le couvert, mais bien le verre pour un concert apéro avec la formation « Zilduvins » qui anima pendant une heure et demi de ses musiques traditionnelles d'Europe un parterre d'une cinquantaine de personnes dont 39 payantes.

Le 6 septembre enfin un conseil d'administration, nous l'attendions depuis un an et demi puisque nous n'en avons plus eu depuis le 12 mai 2001, prise de bonnes résolutions, nous fixons les dates des deux prochains conseils respectivement les 11 novembre 2003 et 13 février 2004, ainsi que celle de la prochaine assemblée générale au 13 mars 2004.

L'événement culturel de l'année à Soiron fut sans conteste les journées du patrimoine les 13 et 14 septembre 2003. Le thème de cette Treizième édition était particulièrement attractif puisqu'il concernait « Châteaux et demeures privées ». A Soiron nous étions particulièrement gâtés puisque grâce à la coopération des propriétaires du château de Sclassin : M. et Me Crielard, Mme, Destorder de la ferme « Les greniers d'antan » ainsi que la très belle maison de notre ami Alain Hurllet.

Ce qui nous a permis, d'organiser sous l'égide de nos guides M. Henri Moxhet et Mme. Nicole Meurens, deux circuits : Siassin et Soiron, avec deux horaires de visite, matin et après midi.

Nous fûmes presque débordés par notre succès puisque nous avons compté plus de 300 visiteurs.

Cet événement termina nos activités culturelles de l'année, mais tout au long de celle-ci, Johan travaillait en étroite collaboration avec le personnel des travaux de la commune, à l'entretien et l'embellissement de Soiron, entretien et tonde régulière des pelouses du village, du grand bac, de la vierge, ainsi que des bacs de la Bouhêye et de Fays. Le ramassage régulier des déchets jetés le long des routes,

Cependant, suite aux modifications survenues aux contrats prime vers les nouveaux contrats APE ; les charges administratives, de gestion, ainsi que les charges financières devenaient trop lourdes pour notre ASBL. Aussi il fut décidé de ne pas remplacer notre contrat prime qui arrivait à échéance en décembre 2003, et ainsi cesser toutes activités salariées au sein de notre Asbl.

Ce qui se fit en collaboration avec Johan Kals, et l'aide du Forem pour pouvoir réinsérer Johan dans une autre activité qui s'avéra être une formation Forem d'ouvrier plâtrier d'une durée de 6 mois. Cette formation se poursuit actuellement à la grande satisfaction des deux parties.

Le forem nous aida également à assurer la totale légalité de cette séparation.

Voilà, Messieurs, le résumé de nos activités de l'année 2003.

J-C. Gilson, président.